

La méthode du portrait-robot qui a permis de découvrir à Chaux-des-Crotenay le site de la véritable Alésia a été mise au point en 1961 par André Berthier.

André Berthier, qui vient d'entrer dans sa 92^e année, a principalement poursuivi une carrière d'archéologue et il compte actuellement 60 années de direction de chantiers de fouilles, dont 41 années en Algérie.

Son activité s'est étendue à toutes les grandes périodes: préhistorique, protohistorique et historique:

- Fouilles préhistoriques en Algérie: le site de Mechta-El-Arbi, dans le département de Constantine.
- Fouilles puniques: le sanctuaire d'El Hofra à Constantine, avec ses 500 stèles, et l'ensemble punique de Sidi M'Cid; également à Constantine.
- Fouilles de basiliques paléochrétiennes en Numidie centrale: 50 édifices exhumés.
- Fouilles médiévales: la Kalaa des Beni Hammad, capitale musulmane (XI-XIII^e s.)
- Résurrection d'une ville entière: Tiddis, dans la banlieue de Constantine, où l'on peut étudier dans un même site la succession des civilisations depuis les temps néolithiques jusqu'au Moyen Age.

Ces fouilles faites en Algérie, de 1932 à 1973 ont donné lieu aux publications principales suivantes :

↳ A. Berthier, Les vestiges du Christianisme antique en Numidie Centrale, avec la collaboration de F. Logeart et M. Martin. Ouvrage couronné par l'Académie des Inscriptions et Belles Lettres, Prix Salomon Reinach.

- Le sanctuaire punique d'El Hofra à Constantine, avec la collaboration de R. Charlier. Ouvrage couronné par l'Académie des Inscriptions et Belles Lettres, Prix Delalande-Guérinneau.

- Tiddis, antique caste lum Tidditanorum, Alger 1972 et 2^e Edition 1993.

- L'Algérie et son passé, Préface de J. Carcopino, 1951

- Tiddis ville antique d'Algérie, (Sous presses) à paraître

Au cours de ses recherches, André Berthier a été amené à s'attaquer à deux grands problèmes:

- Pour l'Afrique antique, le problème des deux Cirta qu'il a exposé dans son ouvrage: La Numidie, Rome et le Maghreb, 1981

Pour l'histoire de la Gaule, le grand problème d'Alésia qu'il a exposé, avec ses collaborateurs, dans l'ouvrage Alésia, édité en 1990;

André Berthier a été élu en 1958 membre correspondant de l'Académie de Marseille, et en 1961, membre correspondant de l'Académie des Inscriptions et Belles Lettres.

André Berthier est officier de la Légion d'Honneur
Décoré de la Médaille Militaire et de la Croix de Guerre avec palme,

Commandeur de l'ordre du Mérite,
Commandeur de l'ordre des Arts et Lettres,
Officier des Palmes Académiques
Médaille d'Italie et Médaille des Blessés.